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1. Ata da 212ª Reunião Ordinária do Colegiado do Curso de Arquitetura e Urbanismo da Escola de 9 
Arquitetura e Urbanismo da Universidade Federal Fluminense, realizada em 30 de outubro de 2019. 10 
Ao trigésimo dia do mês de outubro de dois mil e dezenove, às 11 horas, reuniram-se ordinariamente 11 
os membros do Colegiado do Curso de Arquitetura e Urbanismo, no auditório do Chalé da Escola de 12 
Arquitetura e Urbanismo, da Universidade Federal Fluminense, sob a Presidência da Professora Ana 13 
Carmen Amorim Jara Casco, Coordenadora do Curso-TGA, com o comparecimento dos seguintes 14 
membros: Juarez Torres Duayer – TAR, Cláudia Henriques Gentil – TEC,  Cristina Lontra Nacif – 15 
TUR, Maurício Campbell – TAR, Osvaldo Souza – TAR, Félix Carrielo – GAG, Ivan Xavier – TAR, 16 
Felipe Rezende F. de Almeida – DACA.  Justificaram ausência: Jorge Crichyno– TUR, Márcia 17 
Marques de Queiroz Carvalho – TDT,  Daniella Martins Costa – TDT, Bruno Lima – TEC. Ausentes: 18 
Louise Land Lomardo – TAR,  Christine Kowal – TEC, Pierre Krapez - GAT. Havendo quórum 19 
mínimo, a reunião teve início com a deliberação da seguinte pauta:1-Aprovação da Ata da 211ª 20 
Reunião Ordinária do Colegiado do Curso de Arquitetura e Urbanismo; 2 - Revalidação do 21 
diploma de Miguel Plaza de Blas, UAH – Universidad de Alcalá de Henares, Espanha, processo 22 
n.º 23069.003436/2019-80.  Informe comissão (Cristina Nacif, Werther Holzer e Ricarda 23 
Domingues Tavares); 3 - Revalidação do diploma de Sonia Alves Santana, processo n.º 24 
23069.003782/2019-68, da Universidad de la República – Facultad de Arquitectura, diseño y 25 
urbanismo, Uruguai. Informe comissão (Osvaldo Souza, Thereza Carvalho e Caio Hosannah); 4 - 26 
Revalidação do diploma de Gabriela Anne Devaud Portas Vilaseca, Universidade Polytechnica 27 
Federal de Zurique, Suiça, processo n.º 23069.006400/2019-58. Informe comissão (Denise Nunes, 28 
Luiz Felipe e Clarissa Moreira); 5 - Revalidação do diploma de Pilar Macarena Tevero Baeza, 29 
Universidad Andres Bello, Chile, processo n. º 23069.006324/2019-81. Informe comissão (Félix 30 
Carrielo, Jorge Crichyno e  Maurício Campbell); 6 - Revalidação do diploma de Nayari Del Valle 31 
Medina Marquez, Universidad De Oriente, processo n. º 230690076182019-20- Informe comissão 32 
(Guilherme Figueiredo, Caio Hosannah e Clarissa Monteiro); 7 - Revalidação do diploma de 33 
Anastasia Mytko, Universidade Estatal de “Arquitetura e artes dos Urais”, processo n. º 34 
23069.0075632019-858. Informe comissão (Clarissa Monteiro, Thereza Carvalho, Luiz Felipe); 8 35 
- Revalidação do diploma de Ciro Casique Silva, Universidade Bolivariana de Venezuela, 36 
Venezuela, processo n.º 23069007513/2019-71. Formar comissão; 9 - Trancamento Especial de 37 
Rovena Louzada, matrícula 218.026.093, processo número 23069.011289/2019-11; 10 - Informes 38 
gerais (04 de dezembro- Última reunião do Colegiado do Curso em 2019; Processo de 39 
Transferência Interinstitucional; Solicitações de quebra de pré- requisito Introdução ao TCC) 40 
Item	   1- A professora Ana Carmen iniciou informando que nesta reunião estaria presidindo e 41 
secretariando a reunião pois a servidora Myrelly Monyk Borges S. e Silva estava fazendo um curso em 42 
outra unidade da UFF. Consultou a plenária se havia alguma sugestão de correção ou alteração na ata 43 
da 211ª reunião ordinária cuja minuta havia sido enviada por email. Informou ainda que o áudio 44 
contendo as gravações das reuniões estão em arquivo disponível para consultas. Não havendo 45 
correções, a ata da 211ª reunião ordinária foi APROVADA por todos. A seguir a professora solicitou a 46 
aprovação da inclusão de um ponto de pauta solicitado pelo Professor Maurício Campbell sobre a 47 
criação de uma nova disciplinas obrigatória já aprovada no TAR. A inclusão do ponto de pauta foi 48 
APROVADA como ponto número 10, antes dos informes gerais. Item 2- A professora Ana Carmen 49 
solicitou que a professora Cristina relatasse o andamento do processo de Miguel Plaza de Blas, UAH – 50 
Universidad de Alcalá de Henares, Espanha, processo n.º 23069.003436/2019-80. A professora 51 
Cristina informou que a análise do processo foi muito facilitada pois o interessado encaminhou junto 52 
com o pedido de revalidação uma planilha com o seu entendimento das equivalências possíveis. A 53 
professora informou que seria anexado ao parecer da comissão a planilha elaborada pelo interessado 54 



com as equivalências por ele sugeridas. O parecer, cuja cópia vai anexada a esta ata, e cujo teor é 55 
favorável a revalidação do diploma no Brasil, foi lido e APROVADO pelo Colegiado. Item 3- A 56 
professora Ana Carmen solicitou ao professor Osvaldo Luiza de Souza uma notícia sobre o pedido de 57 
Revalidação do diploma de Sonia Alves Santana, processo n.º 23069.003782/2019-68, da Universidad 58 
de la República – Facultad de Arquitectura, diseño y urbanismo, Uruguai. O professor informou que as 59 
exigências sobre a carga horária foram cumpridas e que ele a a professora Thereza já haviam feito suas 60 
análises e que estaria faltando o parecer do professor Caio para conclusão do trabalho. Informou ainda 61 
que o trabalho seria concluído até o dia 01 de novembro e encaminhado para análise da próxima 62 
reunião do Colegiado. Item 4 -  A professora Ana Carmen solicitou a professora Clarissa Moreira uma 63 
notícia sobre o pedido de Revalidação de Gabriela Anne Devaud Portas Vilaseca, Universidade 64 
Polytechnica Federal de Zurique, Suiça, processo n.º 23069.006400/2019-58. A professora informou 65 
que a comissão foi presidida pela professora Denise Nunes e passou a leitura do parecer da comissão, 66 
cuja cópia segue anexa a ata, e cujo teor é favorável a revalidação do diploma no Brasil. Submetido a 67 
consideração do colegiado o parecer foi APROVADO. Item 5- A professora Ana Carmen solicitou 68 
que o professor Maurício Campbell relatasse o andamento do processo de Pilar Macarena Tevero 69 
Baeza, Universidad Andres Bello, Chile, processo n. º 23069.006324/2019-81. O professor Maurício 70 
informou que  o professor Felix, presidente da Comissão, analisou o processo e verificou a ausência de 71 
documentação básica (a legislação exige diploma e a candidata apresentou declaração de conclusão de 72 
curso; problemas de datas em que cursou determinadas disciplinas, etc.) decidindo pela sua devolução 73 
a interessada para complementar o processo. Item 6- A professora Ana Carmen perguntou se a 74 
professora Clarissa Monteiro, que integra a comissão presidida pelo professor Guilherme Figueiredo, 75 
teria alguma informação sobre o processo de Revalidação de Diploma de Nayari Del Valle Medina 76 
Marquez, Universidad De Oriente, Venezuela,  processo n. º 230690076182019-20. A professora 77 
Clarissa informou que ainda não havia tido tempo para analisar o processo ou se reunir com a 78 
comissão, não havendo nada a informar sobre o trabalho. Item 7-  A professora Ana Carmen solicitou 79 
a professora Clarissa Moreira uma notícia sobre o pedido de Revalidação do diploma de Anastasia 80 
Mytko, Universidade Estatal de “Arquitetura e artes dos Urais”, processo n. º 23069.0075632019-858.  81 
A professora informou que já iniciou a análise da documentação e que observou uma diferença bem 82 
grande entre os currículos com uma ênfase do curso da solicitante na área de informática e que a seu 83 
ver será necessário uma complementação da formação da interessada para obtenção da revalidação do 84 
diploma no Brasil, mas que este parecer final ainda vai ser tema de debate no âmbito da comissão. A 85 
professora Ana Carmen lembrou que em conversa informal com o professor Guilherme ele teria 86 
observado que o currículo da candidata da Venezuela tem lacunas importantes na formação em 87 
Urbanismo e que ele estaria preocupado em como encaminhar isso, fazendo exigências de 88 
complementação na formação em Urbanismo. Lembrou ainda que já passaram pela Coordenação 89 
processos em que as comissões fizeram exigências de complementação da formação dos solicitantes 90 
que tiveram que cursar disciplinas ou apresentar trabalhos em acordo com propostas elaboradas pelos 91 
professores das áreas indicadas. Item 8- A professora Ana Carmen informou sobre a necessidade de 92 
criação de uma nova comissão para analisar o processo de Revalidação do diploma de Ciro Casique 93 
Silva, Universidade Bolivariana de Venezuela, Venezuela, processo n.º 23069007513/2019-71. 94 
Esclareceu que este ó segundo processo da Venezuela e que embora sejam de Universidades distintas 95 
sua sugestão é pedir que a mesma comissão analise os dois processos. A comissão existente é formada 96 
pelos professores Guilherme, Clarissa e Caio. A professora Clarissa, presente à reunião, se manifestou 97 
favorável a participar da comissão. O professor Ivan se prontificou a consultar os professores do TAR e 98 
informar à Coordenação os nomes para elaboração da DTS. A sugestão da Coordenação foi 99 
APROVADA  pelo Colegiado. Item 9 – A professora Ana Carmen passou a relatar o processo de 100 
pedido de Trancamento Especial da aluna Rovena Louzada, matrícula 218.026.093, processo número 101 
23069.011289/2019-11. Segundo o processo, iniciado em julho de 2019 e solicitando o trancamento do 102 
primeiro período de 2019, o mesmo foi concedido pela  comissão do CASQ, após perícia médica da 103 
aluna. Ocorre que quando deu entrada no pedido a aluna já havia cursado e sido aprovada em quatro 104 
das sete disciplinas nas quais estava inscrita e que tiveram as notas lançadas no sistema. O trancamento 105 
especial a que faz juz obriga a que sejam canceladas todas as disciplinas nas quais a aluna estava 106 
inscrita no primeiro semestre de 2019, inclusive as notas lançadas. Em conversa com a aluna e 107 
informada a respeito disso a mesma reafirmou seu interesse no trancamento consultando se seria 108 
possível “guardar” as notas recebidas e quando reabrisse sua matrícula serem lançadas no sistema. O 109 



Colegiado de curso nada tem a opor ao solicitado pela aluna desde que respeitados os preceitos do 110 
regulamento de curso. Item 10 A professora Ana Carmen passou a palavra ao professor Maurício 111 
Campebell que apresentou proposta de criação de disciplina optativa já aprovada no Departamento de 112 
Arquitetura. Trata-se de disciplina optativa na linha de projeto de arquitetura, com carga horária de 90 113 
horas, com o nome de “Edifícios teatrais contemporâneos”, cuja proposta redigida pelo professor segue 114 
anexa a Ata. O professor entende que esta disciplina é um desdobramento das disciplinas optativas 115 
Projeto Cenográfico I e II que já ministra no curso, com aprofundamento da questão da 116 
multifuncionalidade dos espaços teatrais na contemporaneidade. Além disso considera que para fazer 117 
esta disciplina optativa o aluno terá que ter cumprido o pré requisito da disciplina obrigatória Projeto 118 
de Arquitetura IV (TAR00084), mas não das optativas Projeto Cenográfico I e II. A indicação da 119 
bibliografia básica sugerida na nova disciplina conta com livros existentes na biblioteca da escola. O 120 
aluno Felipe, representante do DACA, sugeriu ao professor incluir no nome da disciplia a palavra 121 
“projeto” que no seu entendimento facilitaria o aluno a fazer a escolha pela disciplina já ciente do tipo 122 
de conteúdo oferecido por esta. A proposta foi APROVADA com sugestão de modificação no titulo da 123 
disciplina que deve incorporar a palavra “arquitetura” ou “projeto” a critério do professor. Item 11 – 124 
Informes: a) quebra de pré requisitos, a professora Ana Carmen lembrou que o Colegiado havia 125 
deliberado em reunião anterior que o coordenador tivesse autonomia para deliberar a respeito das 126 
solicitações feitas pelos alunos, especialmente quando já tivesse ocorrido o debate no Colegiado e 127 
determinadas quebras já tivessem sido objeto de análise e parecer. Informou que estão sendo 128 
encaminhadas à Coordenação muitas solicitações de alunos para cursarem Introdução ao TCC junto 129 
com disciplinas obrigatórias, o que não é permitido segundo o projeto pedagógico do curso que diz que 130 
o aluno precisa ter integralizado toda a carga horária de disciplinas obrigatórias para fazer Introdução 131 
ao TCC. Lembrou comentário feito pelo professor Maurício que a reforma curricular implantada ao 132 
criar a disciplina de Introdução ao TCC com esta característica fez com que o curso tivesse reduzido o 133 
tempo de quatro anos e meio para quatro anos no que diz respeito a conclusão das disciplinas 134 
obrigatórias. As solicitações apresentadas mostram alunos interessados em não ficarem mais um 135 
semestre no curso fazendo apenas uma disciplina e possuem como justificativa para não terem cursado 136 
estas disciplinas anteriormente o fato de estarem estagiando, participando de pesquisa, de monitorias, 137 
intercâmbio etc. A professora relatou o caso de cinco solicitações para cursar uma disciplina junto com 138 
TCC o que a seu ver e diante da justificativa apresentadas pelos alunos seriam passíveis de serem 139 
aprovadas. Lamentou o fato da professora Cristina, atualmente responsável pela disciplina Introdução 140 
ao TCC, ter se ausentado da reunião, pois gostaria de ouvi-la a respeito de como vê a interferência de 141 
cursar outra disciplina junto com Introdução em sala de aula. Lembrou a importâncias das discussões 142 
que vem sendo feitas no âmbito do NDE em termos de revisão dos horários oferecidos para cursar as 143 
disciplinas obrigatórias, especialmente a partir do 6º período, no sentido de que os alunos tenham a 144 
possibilidade de concluir a carga obrigatória com maior agilidade.O professor Juarez colocou sua 145 
preocupação em que se analise com rigor as solicitações para que não se torne um fator de redução do 146 
tempo de aluno no curso. A professora Ana Carmen esclareceu que os alunos que fizeram a  solicitação 147 
já se encontram há cinco anos no curso e com esta solicitação vão concluir o curso em 6 anos, o que 148 
tem sido a média dos alunos. O professor Osvaldo sugere que se crie um critério para a quantidade de 149 
disciplinas/créditos que seria autorizado a fazer junto com Introdução ao TCC, evitando o 150 
compromentimento do que prevê o Projeto Pedagógico. O professor Ivan sugere aprovar estas 151 
solicitações e que se encaminhe ao NDE a solicitação de criar os critérios sugeridos pelo prof Osvaldo, 152 
por se tratar de assunto complexo. A professora Claudia entende que a fixação de critérios é um 153 
importante balizador inclusive para os alunos que pretendem solicitar este tipo de quebra de pré 154 
requisito, mas lembra que sempre haverá a exceção que deve ser analisada.O professor Juarez 155 
considera que deve integrar os critérios e análise dos pedidos uma avalição do Histórico escolar do 156 
aluno. Foi observado ainda que esta autorização faz com os alunos possam fazer TCC desembaraçados 157 
da pendência de qualquer disciplina o que corrobora a exigência de que o aluno curse TCC a partir da 158 
integralização de seu histórico escolar como um todo. O professor Maurício aproveitou a oportunidade, 159 
embora considere que o local para colocar esta questão seja ainda o NDE, de que discorda deste 160 
aspecto do novo currículo de exigir que para cursar Integração ao TCC o aluno tenha cumprido toda a 161 
carga horária das disciplinas obrigatórias. Considera que os pleitos apresentados devem ser aprovados, 162 
sobretudo a partir dos argumentos oferecidos pelos alunos e que este debate sirva para que se façam 163 
novas reflexões a respeito de Introdução ao TCC. b) Pedidos de transferência interinstitucional, a 164 



professora Ana Carmen informou que a Coordenação recebeu  03 (três) solicitações de transferência; 165 
que os pedidos atendem ao critério de carga horária estabelecido pelo Colegiado; que dois processos 166 
são de alunos da UERJ e um da UFRRJ; que comparando os dois alunos oriundos da UERJ um deles 167 
chama a atenção pelo numero de reprovações em disciplinas, o que a seu ver constitui um problema 168 
para integração do aluno ao currículo do curso, ficando na dúvida sobre sua aprovação. Aberto o debate 169 
e retomandao a análise da documentção do candidato a respeito do qual a coordenadora manifestou 170 
dúvida em aceitar a transferência foi observada a carta do aluno que justifica o pedido de transferência 171 
por ser morador de Niterói e o curso da UERJ estar localizado em Petrópolis o que dificultou muito sua 172 
permanência no curso; que algumas reprovações ocorreram por falta, o que corrobora o problema 173 
apontado pelo candidato de morar em cidade muito distante do local da universidade; assim o 174 
Colegiado manifestou-se por ser favorável a APROVAÇÃO das três transferências solicitadas. c) A 175 
professora Ana Carmen informou que a próxima reunião do Colegiado, e provavelmente a última do 176 
semestre, deverá ser realizada no dia 04 de dezembro pois o Colegiado da Escola, que deveria se reunir 177 
na terceira quarta feira de novembro, não poderá fazê-lo pois é feriado e solicitou para fazer sua 178 
reunião no dia 27 de novembro, data formalmente destinada à reunião do Colegiado de Curso. Os 179 
professores presentes concordaram com o adiamento da reunião do Colegiado de Curso. Eu Ana 180 
Carmen Amorim Jara Casco, coordenadora do curso,  lavrei a presente ata que, após lida e aprovada 181 
por todos, será assinada por mim, na qualidade de presidente do Colegiado. 182 
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